

Embury, le 2 mars 1982.

Mon Cher Fern-Mare,

Avant tout, je tiens à te remercier de tout cœur pour les vœux de bonne année que tu m'adressas dans ta dernière lettre. À ma tour, je souhaite que l'année 1982 t'apporte la joie, le bonheur et la santé — et aussi tout ce que tu peux souhaiter d'autre.

Je te remercie aussi beaucoup de toutes les choses que tu me dis dans ta lettre, et c'est vraiment très gentil de ta part de m'écrire tout cela. Excuse-moi si je te réponds, une fois de plus, avec un gros retard : c'est parce que je viens d'écrire un livre que j'avais promis pour fin janvier, et que j'ai seulement terminé hier.

À présent, j'ai un peu plus de temps, et je peux répondre aux questions de ta dernière lettre :

- Tu as bien identifié l'endroit où se situe "Un frère au fond des siècles" : la Grande Forêt est la forêt d'Ardenne, qui était à cette époque beaucoup plus étendue qu'aujourd'hui, et le nom du magicien "Ar-Tonn" est le nom que portait autrefois cette forêt : tu trouveras ce détail dans le Petit Robert 2, en regardant à "Ardenne"; Carl est bien le futur Charles Martel, né en 689, et qui avait donc 15 ans en 704; Heristal est l'actuel Herstal, et le Venn est l'actuelle Fagne qui existe toujours et où on trouve, encore aujourd'hui, des traces d'une ancienne route romaine; enfin, le village auquel se situe le chasseur du chapitre VII, Ambior, correspond en latin que j'habite actuellement; je te félicite pour ta perspicacité, car d'autres jeunes lecteurs ont essayé d'identifier les personnages et les lieux de ce récit, sans y parvenir aussi bien que toi;
- à propos de "l'éclair qui effaçait tout", ce n'est pas étonnant que tu n'aies pas trouvé Palma dans le dictionnaire, mais si tu lis — dans quelques années — les "Mémoires d'Hedwin" de Marguerite Yourcenar, tu trouveras des détails sur le motif de l'éclair, le complot et le rôle d'Attianus dans le déroulement du complot;
- à propos de "Volontés pour l'Inconnu", le phénix Ures se vraiment exposé; je n'ai pas sous la main le documentaire qui me permettrait

de te donner le chapeau de son règne, mais le détail cité par Nekhti à la page 129 "voici plus de mille années", est un détail exact;

- le gargon qui a servi de modèle pour Serge ne vit pas en réalité « Pas compliqué » : ce détail-là est emprunté à ma propre construction;
- le voyage temporel vers l'avenir, tel que celui que fait Thibaut dans « celui qui revenait de loin », sous la forme d'un "long sommeil", sera sans doute bientôt possible;
- par contre, je crois que le voyage vers le passé, tel qu'il est décrit dans "L'éclair qui effaçait tout", ne sera jamais possible - dommage!
- à propos du "Voyageur de l'en-de-là", le Larmien des Ombres existe vraiment, mais tu ne le trouveras que sur une carte de Cévennes au 100000ème; le ravin proprement dit est imaginaire, et je ne connais pas de légende de ce genre dans ce coin-là;
- le professeur Lorenzo et le professeur Anversing sont imaginaires, l'un et l'autre;
- il n'y a pas de ressemblance entre les gargons qui ont servi de modèle pour Serge, Xolote et Thibaut, et les protagonistes qui font Le Gall et des autres; les seuls détails repris par Jean de Gall sont relatifs à la couleur des cheveux: les cheveux blonds de Serge jouent en effet un rôle assez important.

Voilà. Je crois que je mets en bout des questions que tu me poses. Encore un très grand merci pour toutes les choses très gentilles que tu me dis dans ta lettre,

et bien amicalement,

Philippe Eblly

Philippe EBLY,
2, Avenue des Pommeiers,
B-4920 - EMBOURG.
BELGIQUE.